

Beratungsangebote  
gemäß § 17/18 SGB VIII der öffentlichen und  
der freien Träger der Jugendhilfe  
im Landkreis Oberhavel

► **Landkreis Oberhavel  
Fachbereich Jugend**  
Adolf-Dechert-Straße 1  
16515 Oranienburg  
Telefon 03301 601-4840 oder -4837  
www.oberhavel.de



► **DRK Märkisch-Oder-Havel-Spree e. V.**  
EFB Oranienburg  
Albert-Buchmann-Straße 17  
Telefon 03301 530107

EFB Gransee  
Koliner Straße 12a  
Telefon 03301 530107

EFB Hohen Neuendorf  
Schönfließer Straße 4a  
Telefon 03301 530107

► **Beratung und Leben GmbH**  
Im Kloster 1  
16792 Zehdenick  
Telefon 03307 310012

► **Institut für angewandte Familien-,  
Kindheits- und Jugendforschung**  
Schönfließer Straße 4a  
16540 Hohen Neuendorf  
Telefon 03303 5985705

► **Sozialhoch3**  
Hauptstraße 22  
16761 Hennigsdorf  
Telefon 03302 2051376

# Eltern bleiben Eltern



## Hilfen für Kinder bei Trennung und Scheidung

Landkreis Oberhavel  
Fachbereich Jugend

Fachdienst  
Sozialpädagogische Dienste

Liebe Eltern, liebe Kinder,

Familienkonflikte und -krisen, Trennung oder Scheidung sind nicht selten mit einer Vielzahl von Problemen verbunden. Der Fachbereich Jugend - landläufig auch Jugendamt genannt - unterstützt Sie und euch mit vielfältigen Hilfeangeboten in schwierigen familiären Situationen wie:

- Konflikte und Krisen in der Familie,
- Trennung und Scheidung,
- Sorgerechts- und Umgangsrechtsfragen,
- Familiengerichtsverfahren.

Ihr/euer Jugendamt

Das Jugendamt hat die Aufgabe, Betroffene dabei zu unterstützen, selbstständig ihre Konflikte und Krisen zu lösen. Im Mittelpunkt steht dabei, dass Mutter und Vater immer – auch nach der Scheidung – gemeinsam elterliche Verantwortung tragen. Das Jugendamt ist am Familiengerichtsverfahren beteiligt. Die zuständigen Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter informieren gern näher.

### Warum sprechen wir Sie als Eltern an?

- Vielleicht erleben Sie Schmerz über den Verlust der Partnerschaft, haben Wut oder sind traurig.
- Vielleicht sind Sie erleichtert, dass die Zeit des Streitens zu Ende geht.
- Vielleicht hoffen Sie auf einen neuen Lebensabschnitt.

In dieser Zeit verändert sich vieles im Leben. Viel Kraft, Mut, Flexibilität und neue Ideen sind erforderlich. Konflikte und Krisen in der Familie sowie Trennung und Scheidung sind für alle Beteiligten mit vielen Fragen, Problemen, Ängsten und Hoffnungen verbunden.

### Warum können sich Kinder nicht zwischen Vater und Mutter entscheiden?

Kinder lieben Vater und Mutter. Sie wünschen sich in der Regel, dass ihre Eltern zusammenbleiben. Kinder können und wollen sich nicht für Vater oder Mutter entscheiden, weil sie keinen von beiden verletzen oder verlieren möchten. Geht die Ehe auseinander, wollen Kinder ihre Eltern als Vater und Mutter behalten.

### Was braucht ein Kind während und nach der Trennung der Eltern?

- Vater und Mutter;
- Gewissheit, dass es sich auf Vater und Mutter weiterhin verlassen kann;
- Sicherheit, beide Eltern lieben zu dürfen;
- Gewissheit, dass es mit seinen Ängsten und Gefühlen ernst genommen und nicht allein gelassen wird;
- Verständnis für seine schwierige Situation.



Um dies zu ermöglichen, ist ein regelmäßiger und intensiver Kontakt des Kindes zu beiden Elternteilen erforderlich. Eltern sollten auch während und nach der Scheidung im Gespräch über die Belange des Kindes bleiben und damit gemeinsam elterliche Verantwortung tragen.

### Warum sprechen wir euch als Kinder an?

- Vielleicht seid ihr traurig, dass eure Eltern sich trennen.
- Vielleicht seid ihr ärgerlich und wütend auf eure Eltern.
- Vielleicht glaubt ihr, mitschuldig daran zu sein, dass eure Eltern sich trennen.
- Vielleicht habt ihr Angst, dass ihr Vater oder Mutter verliert.
- Vielleicht hofft ihr, dass die Streitigkeiten eurer Eltern endlich aufhören.

Euch wäre es sicher am liebsten, wenn eure Eltern zusammenblieben. Eure Eltern aber wollen einen anderen Weg gehen. Sie erwarten vielleicht, dass ihr euch für Vater oder Mutter entscheidet. Aber auch nach einer Trennung bleiben sie beide eure Eltern. Wir sprechen euch an, weil wir glauben, dass ihr in dieser schwierigen Situation Hilfe gebrauchen könnt. Ihr könnt euch selbstverständlich auch an uns wenden, wenn ihr Fragen haben solltet.

### Was können die Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter des Jugendamtes tun?

- Wir stehen Eltern und Kindern für Gespräche zur Verfügung.
- Dabei können persönliche, erzieherische, rechtliche und materielle Fragen erörtert werden.
- Wir sprechen mit einzelnen Familienmitgliedern, mit Elternpaaren oder auch mit Eltern und Kindern gemeinsam, um ein einvernehmliches Konzept zur weiteren Ausübung der elterlichen Sorge zu erarbeiten. Für den Fall, dass es zu keinem gemeinsamen Vorschlag bezüglich des Sorgerechts kommt, entscheidet das Familiengericht.

Das Jugendamt ist bei seiner Arbeit an die gesetzlichen Vorschriften über den Schutz personenbezogener Daten gebunden.